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MENSAJE DE APERTURA DEL 35º PERÍODO DE SESIONES ORDINARIAS DE LA LEGISLATURA, A 

CARGO DEL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA.  

SR. PRESIDENTE (Urlich).- Seguidamente, escucharemos las palabras del señor gobernador de la 

Provincia del Chaco, doctor Ángel Rozas, para dar apertura al 35º período de sesiones ordinarias de la 

Cámara de Diputados.  

SR. GOBERNADOR (Rozas).- Señores legisladores: Con gran emoción y renovado compromiso, vengo a 

este recinto, para ofrecer el último mensaje de mi segundo mandato como Gobernador, habilitando un 

nuevo período de sesiones ordinarias.  

Justamente, por ser éste el último año de mi gestión -y sin ánimo de detenerme en el pasado, en honor 

al esfuerzo, el trabajo y los sueños de miles de chaqueños- debo refrescar la memoria ante ustedes; es 

decir, ante la representación democrática del pueblo del Chaco.  

Asumí como gobernador del Chaco el 10 de diciembre de 1995, cuando los signos dominantes de la 

Provincia eran el desaliento y la falta de esperanza. En ese entonces estábamos pagando muy cara la 

ausencia, por muchos años, de un plan estratégico para el crecimiento, la falta de inversión en obras de 

infraestructura un gran endeudamiento de arrastre, que terminó estrangulando la capacidad de 

decisión del propio Estado.  



 

 

Creo necesario recordar que en 1995, los empleados públicos llevaban varios años sin tener fecha 

cierta para el cobro de sus haberes. A los jubilados se les adeudaba cuatro meses de salarios y el 

aguinaldo. Los prestadores del In.S.S.Se.P. sufrían más de cuatro meses de retrasos. La obra pública 

estaba virtualmente paralizada, mientras amplias franjas de la población aumentaban los índices de 

desocupación y marginalidad. Como si todo esto no bastara, el Chaco mantenía la posición histórica de 

la provincia argentina con mayores índices de mortalidad materna infantil y analfabetismo.  

Ese marco había contagiado al sector privado de incertidumbre. Tanto la industria, el comercio, los 

servicios y potenciales inversores no tenían razones para creer en el Chaco.  

Pero el pueblo de la Provincia hizo sentir su necesidad un cambio y nos dio, a través de las urnas, la 

gran oportunidad de hacerlo posible. Con ese desafío nos plantamos en la responsabilidad de 

gobernar, corrigiendo el rumbo hacia la credibilidad pública, hacia la solidaridad, hacia la esperanza.  

Avanzamos entonces, con el compromiso de construir una alternativa política progresista y de 

avanzada que diera respuestas a la gente, sin contagiarse del capitalismo deshumanizado y salvaje que 

habían impuesto como moda en nuestro país y en casi todo el planeta.  

Creímos en nuestra opción y levantamos nuestras banderas contra los pragmáticos del "sálvese quien 

pueda", defendiendo nuestras economías regionales que habían sido devastadas y construyendo una 

opción para quienes habían sido arrojados a la nada por el neoliberalismo.  

La gente del Chaco apoyó y sigue apoyando un Chaco distinto que sin renunciar a la modernidad y a la 

tecnología genera políticas de fuerte contenido humano y solidario. Fue esa gente la que decidió de 

manera rotunda la permanencia de las empresas de agua y luz y del sistema jubilatorio en manos de la 

Provincia, y fue la misma voluntad popular la que respaldó y acompañó nuestro plan estratégico de 

gestión, basado en cuatro ejes: 1º) La búsqueda del equilibrio fiscal y el control presupuestario. 2º) El 

diseño de políticas sociales que achiquen la brecha de los sectores más humildes. 3º) Un plan de 

infraestructura básica para el desarrollo y el crecimiento. Y 4º) El avance sobre bases firmes para 

instaurar un Chaco productivo e industrial. 

Con la mano en el corazón, entendemos que hemos cumplido con la palabra empeñada, lo cual nos 

llena de satisfacción y nos renueva la energía para seguir como hasta ahora. Hemos gobernado sin 

horarios de oficina, hemos atendido a todos los sectores y le pusimos el pecho a las mayores 

adversidades.  

Los resultados están a la vista: En diciembre de 1995, el déficit mensual de la Provincia era de 10 

millones de pesos, cifra que con los intereses de la deuda de años posteriores, se incrementó en los 15 

o 16 millones mensuales. Hoy, con grandes esfuerzos, estamos próximos a arribar en el 2004 con las 

cuentas públicas equilibradas.  

Señores legisladores: Más allá de este somero repaso y en honor a todos los sueños que anidan nuestra 

gente, es que he decidido ubicar la mirada hacia el frente y ocuparme prioritariamente de lo que nos 

proponemos encarar en estos últimos meses de gobierno, continuando - claro está- con el trabajo ya 

realizado, porque no ha sido mi estilo el informar sobre crisis heredadas o desarrollar engorrosos 

diagnósticos técnicos, los cuales casi siempre están muy lejos de cómo sienten y sufren sus problemas 

los chaqueños.  

Vengo a ratificar mi compromiso con el futuro que está delante de nuestros ojos y va tomando forma 

en la medida en que no dejemos pasar las oportunidades que cada día nos brinda.  



 

 

Sabíamos que nada nos iba a resultar fácil y por eso asumimos el protagonismo de estos días con una 

firme esperanza que nos ha acompañado todo el camino.  

Ser gobernador de esta Provincia significa encarar, cada día, un desafío que va transformando mi 

mirada, mis responsabilidades y mi ser político, que se ha forjado en esa enorme fragua que es la 

realidad cotidiana, en la cual confluyen los anhelos y las prioridades de casi un millón de chaqueños.  

Tal vez por eso, hoy pueda decir ante ustedes que estoy con la conciencia tranquila, porque este 

Gobierno no ha desatendido jamás a ningún sector y se preocupó seriamente en proteger y 

acompañar, especialmente, a quienes más han sido postergados. 

Sé cabalmente que mi Gobierno siempre miró con responsabilidad y compromiso el tejido social del 

Chaco y no le dio la espalda a ningún problema, articulando acciones que le otorgaran condiciones de 

dignidad para la vida de nuestra gente.  

Hoy, en este punto de nuestra historia y de nuestras circunstancias, siento renovada la apuesta del 

pueblo por el trabajo, por la esperanza y por la producción. Por eso hemos trazado ejes innegociables 

para afrontar este último año de Gobierno. Estas propuestas, que ya están encaminadas como líneas de 

acción política de nuestra gestión de gobierno, han sido expuestas ante el pueblo del Chaco el pasado 

10 de diciembre, al cumplirse exactamente siete años al frente del Gobierno provincial. Hoy, voy a 

ratificar esos proyectos y compromisos ante esta Legislatura; es decir, ante la genuina y democrática 

representación de nuestro pueblo. Al hacerlo, sé que estoy dándole la importancia que merece la 

palabra empeñada, rescatando su valor para fortalecer la democracia y consolidar la confianza de una 

sociedad.  

El 2003 es el escenario en el cual estamos consolidando nuevos horizontes, trabajando por mejores 

condiciones de vida para nuestra gente. Los ejes que hemos elegido son tres, desde los cuales 

generaremos acciones articuladas para dar un sentido integral al funcionamiento del Estado.  

En primer lugar, diseñamos un presupuesto equilibrado, elemento que pretendemos se instaure como 

un verdadero cambio cultural para el Estado chaqueño, pues si las cuentas públicas son previsibles, 

equilibradas, la sociedad podrá desarrollarse y crecer sobre bases sólidas y ciertas. Esta meta, como 

explicaré más adelante, se completará durante el 2004.  

Además, creemos que todo está dado para avanzar con firmeza en el camino hacia la industrialización 

del Chaco. Sé que vamos a lograr resultados concretos y decisivos en el viejo anhelo de darle valor 

agregado a la excelente producción primaria que genera nuestro campo. 

Nuestro campo con 1.300.000 hectáreas sembradas, con expectativas y sueños intactos y con 

excelentes condiciones de precio, dan un marco sensacional para que, con el aporte de una renovada 

actividad industrial, podamos ver el inicio del gran despegue económico de nuestra Provincia. 

Como conocemos y palpamos día a día nuestra realidad, otro eje central de nuestro accionar será el 

reforzamiento de los planes sociales para los sectores vulnerables, atendiendo la situación económica 

y las consecuencias de arrastre de la crisis argentina, que en los últimos años ha dejado en nuestra 

gente mayores secuelas de pobreza, miseria y desequilibrios.  

Al comprometerme a reforzar los programas sociales asumo que no sólo daremos asistencia directa 

para atender las urgencias de la población más sensible a la crisis, sino que además haremos todos los 

sacrificios que fueren necesarios para reformular y profundizar distintos programas articulados para 

que las familias chaqueñas encuentren desde el trabajo y la producción, los caminos para su 

dignificación.  



 

 

Desde siempre sabemos que nada se construye en el Chaco fácilmente y que los obstáculos están 

presentes a cada paso. También tenemos absoluta certeza de que nuestra única opción es renovar la 

esperanza y encarar cada día como un examen final; como lo hacen, en definitiva, las mujeres y los 

hombres de esta bendita Provincia, quienes jamás parecen vencidos ante la adversidad. Con esta 

consigna, los invito a conocer los principales elementos del accionar del Gobierno de la Provincia 

durante el 2003. 

Hemos trabajado sobre la base de lograr un presupuesto equilibrado que transforme la cultura de 

manejo de los fondos públicos.  

Durante estos siete años he trabajado arduamente para alcanzar una meta clara: presentar un 

presupuesto equilibrado.  

Hasta ahora eso nunca fue posible, ya que la Provincia siempre se vio seriamente afectada por la 

inestabilidad económica y financiera de nuestro país, a lo cual habría que agregar otros factores como 

el incumplimiento, muchas veces, de los pactos fiscales firmados con los sucesivos gobiernos 

nacionales y por el fuerte endeudamiento.  

Tal ha sido el caso de este año, cuando nuestros economistas trabajaron en base a un presupuesto 

equilibrado; sin embargo, la reciente corrección de proyecciones de ingresos fiscales para el presente 

ejercicio, por parte de las autoridades económicas nacionales, determinó que se estimen menos 

ingresos de los previstos para el Chaco. En consecuencia, se corrigió el presupuesto original 

equilibrado previendo un déficit razonable, cuyo financiamiento ha sido acordado con la Nación en el 

marco del Pacto Fiscal firmado hace pocos días. Este mismo acuerdo establece un presupuesto 

equilibrado para la Provincia para el 2004. 

Todos salimos favorecidos cuando la Provincia tiene ingresos y egresos previsibles, pues permite que 

los jubilados, los empleados públicos, los productores, los empresarios, los prestadores de salud, 

puedan prever y planificar correctamente sus propias acciones. Un estado con presupuesto 

equilibrado presenta reglas de juego claras para el desarrollo.  

Los planes sociales serán fortalecidos y continuaremos la política de descentralizar para hacer más 

transparente su utilización.  

Una consigna innegociable para el Gobierno del Chaco, será el fortalecimiento de los planes sociales. 

Sin desatender las emergencias, vamos a profundizar el perfil productivo de los programas que 

estamos desarrollando y que miran hacia el futuro con la meta de dar herramientas y condiciones para 

la dignificación de las familias chaqueñas. 

Primero: Reforzaremos la asistencia alimentaria, a través del plan Materno Infantil que actualmente 

entrega 640.000 kilogramos de leche por año, para 42.000 beneficiarios entre niños normales, 

desnutridos y embarazadas; otorgándoles, además, control médico, evaluación nutricional, educación 

alimentaria, vacunas y medicación.  

Segundo: Aseguraremos el funcionamiento de los 1.300 comedores infantiles y escolares que dan 

cobertura a 132.000 niños de 2 a 14 años, que funcionaron íntegramente durante todo el receso 

escolar, y cuyo presupuesto anual es de 10.730.000 pesos.  

Tercero: Mantendremos el Programa de Emergencia Alimentaria, que asiste mensualmente a 136.000 

familias y en cada municipio el consejo de emergencia local es el que coordina la asistencia, dando 

prioridad a las familias en riesgo. La inversión anual es de 16.368.000 pesos, con fondos provenientes 

de la Nación.  



 

 

Cuarto: Vamos a reforzar las líneas de trabajo sobre la base de las gestiones asociadas, la integralidad 

de las acciones y la descentralización de las políticas sociales; para ello, hemos fortalecido nuestro 

Sistema Provincial Articulado con el Plan “Aipo Ayuda”, que brinda asistencia a más de 1.100 niños con 

desnutrición severa.  

Quinto: El “Aipo” recibirá una fuerte inyección de fondos y sumará un programa específico de atención 

a la discapacidad. En este marco, vamos a sostener la vigencia del Bono Social “Aipo” gracias al cual, el 

pasado año, se beneficiaron 40.000 familias humildes del Chaco, con descuentos del 50 por ciento en 

sus boletas de agua y luz.  

Este año, además, avanzaremos decididamente en la idea de descentralizar la gestión a partir de una 

nueva ley de financiamiento del deporte amateur, por ejemplo, que tendrá en los Juegos Deportivos 

Chaqueños una cita central, pues entendemos que el deporte es una herramienta valiosa que la propia 

sociedad elige para alejarse de la drogadicción y el alcoholismo.  

Siempre hemos defendido las opciones para que la gente participe activamente en las 

transformaciones; por ello, atendiendo el gravísimo momento que atraviesa el país, hemos logrado 

ampliar a toda la Provincia la utilización de la línea gratuita 102, para que la gente denuncie casos de 

abandono o desnutrición infantil, sumando este servicio al que ya cumplía este espacio, relacionado 

con la violencia familiar.  

Para ganar batallas a la pobreza tendremos que seguir trabajando articuladamente, con una mirada 

integral de la problemática social –como fue concebido el “Aipo”, con participación de la sociedad civil 

y el Estado, representado por especialistas en Desarrollo Social, Salud, Educación y Producción.  

Así, con ese espíritu, estamos avanzando en los distintos programas que integran el Proyecto de 

Producción Sustentable de Alimentos, para abastecer la demanda de los grupos más vulnerables, 

donde el protagonismo está en manos de miles de familias chaqueñas que se verán dignificadas desde 

su trabajo.  

Las familias humildes podrán construir o completar sus viviendas con la línea de Microcréditos “Aipo” 

que habilitaremos.  

Vamos a ofrecer una gran alternativa para que las familias más humildes puedan concretar el sueño de 

la vivienda propia, con su trabajo y en condiciones dignas. Para ello, estamos diseñando un sistema de 

Microcréditos “Aipo” para familias de escasos recursos, a corto plazo, renovables, para ser destinados 

a la compra de materiales de construcción para la recuperación o ampliación de viviendas precarias en 

todo el territorio provincial. 

Los préstamos serán de 500 a 3.000 pesos, según los niveles de ingreso y capacidad de pago del grupo 

familiar.  

El programa de Microcréditos “Aipo” para viviendas se lanzará el próximo 1º de abril. Con esta 

herramienta financiera, donde privilegiaremos el aspecto social, facilitaremos las condiciones para que 

cada familiar arme un proyecto autosustentable y construya su techo propio, adecuándolo a sus 

necesidades.  

El trabajo social de este programa lo realizará el “Aipo”, y el asesoramiento técnico y financiamiento 

estará a cargo del Instituto Provincial de Desarrollo Urbano y Vivienda.  

Profundizaremos las acciones para seguir ganando batallas en la guerra contra la mortalidad infantil y 

el analfabetismo.  



 

 

En la adversidad, los logros asumen una dimensión más profunda. Esto lo sabemos cabalmente los 

chaqueños, quienes podemos mostrar, con orgullo, que esta Provincia logró bajar la mortalidad infantil 

y la desnutrición en momentos en que el país se hundía en una recesión sin par y todo el tejido social 

se quebraba. Nuestro trabajo fue acompañado –y sigue siendo respaldado- por el U.N.I.C.E.F., el 

máximo organismo mundial de trabajo por los niños y las familias.  

En este mismo lapso, en todas las mediciones realizadas, la desocupación en nuestra Provincia se 

mantuvo por debajo de la media nacional. Esto habla a las claras de la incidencia positiva de nuestro 

plan de obras públicas, inédito en la historia del Chaco. 

En realidad, frente a la guerra que declaramos a la mortalidad infantil y al analfabetismo no debemos 

bajar los brazos nunca, pues así como logramos avances espectaculares, sabemos que la miseria que 

arrastran vastos sectores sociales, desde hace muchos años, es una enemiga que siempre genera 

nuevos dolores para atender.  

Lo importante es continuar trabajando y mostrar la verdad a la gente. En este sentido, nunca traté de 

ocultar ni los índices, ni los dolores, ni la pobreza y la marginación de nuestra gente; y debo confesar 

que cuando asumí el Gobierno –como dije recientemente- éramos la Provincia con los mayores índices 

de mortalidad infantil y de analfabetismo.  

En un trabajo muy fuerte y muy comprometido de todo el pueblo chaqueño y el U.N.I.C.E.F. logramos 

un resultado en los índices y en la gente espectacular: llegamos a bajar del 34 por mil al 21,5 por mil -a 

tan sólo dos puntos de la media nacional-; pero debo confesar que cuando se produjo el terrible drama 

de la recesión, que duró tanto tiempo y que esperamos prontamente se recupere la economía nacional 

–esto fue a principios de 2002, cuando se cambió, o se produjo la devaluación en la Argentina-, y donde 

desde luego los recursos no eran los mismos, ya que llegaron a ser casi del 50 por ciento menos en 

algunos meses, de lo que recibíamos habitualmente... Con la devaluación, los medicamentos, los 

insumos hospitalarios y casi todos los artículos absolutamente necesarios, ligados a la lucha contra la 

mortalidad materno-infantil, subieron, en el mismo tiempo, un 400, un 500 y en algunos artículos 

hasta en un 1.000 por ciento. 

¿Qué resultado produjo? Que en una medición que hicimos -íntima, del Gobierno; pero como repito no 

acostumbro a esconder la verdad de nuestros dolores-, en junio de 2002, del 21,5 habíamos subido al 

26,5 por mil.  

Entonces, lo que quiero significar es que ésta es una batalla que la tenemos que dar entre todos, por 

encima de los gobiernos y de los colores políticos, todos los días, porque está íntimamente ligada al “no 

bajar los brazos”; por eso es tan importante tener un presupuesto equilibrado y un control sobre el 

mismo, que nos permita mantener y sostener un plan de lucha contra la mortalidad materno-infantil; 

de lo contrario, ustedes pueden observar cuán rápido se nos escapan los recursos de las manos cuando 

por la fragilidad nuestra economía sucumbe.  

Donde la realidad nos muestra su rostro más cruel, allí hay que avanzar con soluciones de fondo, sin 

hacerse los distraídos, pero sin desmayos, porque ésta es una tarea titánica y reservada sólo a quienes 

soñamos con la grandeza de todo nuestro pueblo, sin medir los sacrificios que haya que hacer.  

Señores legisladores: El Plan Provincial de Alfabetización “Chaco, nunca es tarde” sigue funcionando y 

trabajando con la misma fuerza, ilusiones y sueños, como el primer día. Es, y ratifico nuevamente, la 

principal acción humana y social de mi Gobierno.  



 

 

En la actual situación Argentina, vemos cómo la tremenda crisis de las obras sociales ha dejado 

desamparadas a decenas de miles de personas que han encontrado como única alternativa el servicio 

público.  

Por ello, nuestro compromiso de trabajo para el 2003 no solamente debe avanzar en dirección del 

fortalecimiento de la red de hospitales y centros de salud, sino además en sostener y proteger la obra 

social provincial, que es un ejemplo en el país gracias al manejo nacional y comprometido que se 

realiza desde el In.S.S.Se.P.  

Nuestro Instituto ha venido trabajando con consistencia, y por ello ha mantenido regularmente los 

servicios de la obra social, que es prácticamente la única que sirve a sus afiliados.  

El trabajo para el año entrante apuntará al mantenimiento de la calidad de los servicios y a la 

erradicación definitiva de todo adicional o “plus” sobre las prestaciones, que significa un atentado 

contra los afiliados.  

Otra de las tareas primordiales será mantener en condiciones óptimas las relaciones con los 

trabajadores, los jubilados y los prestadores de la Salud, para que el In.S.S.Se.P. siga siendo un ejemplo 

de administración y servicio para la gente. 

Estamos dando pasos decisivos para consolidar el sueño de industrializar nuestro Chaco. Lo dije y lo 

sostengo: el gran anhelo de consolidar un proceso de industrialización de la materia prima del Chaco 

es uno de los ejes estratégicos de nuestra acción en este último año de mi gestión.  

Creo firmemente que abriremos así las puertas hacia una nueva realidad histórica, la de la expansión 

económica de nuestra Provincia, donde nuestros productos primarios, de excelente calidad 

comprobada, cuenten con valor agregado antes de salir de sus límites.  

Conozco la buena memoria de la gente del Chaco, por eso sé que estas palabras les resultarán 

familiares, porque este discurso lo he sostenido antes de ser gobernador; he trabajado estos siete años 

para concretarlo y sigue siendo un anhelo de máxima. Pero creo que ahora estamos preparados para 

dar los pasos necesarios para iniciar este camino. 

Para ello, el Estado asumirá inicialmente –repito- inversiones muy importantes que deben ser 

acompañadas con gestos claros, de compromiso y fe, por parte del sector privado del Chaco. Son 

nuestros empresarios quienes deben aceptar el desafío y asumir los riesgos lógicos de las inversiones. 

Y cuando digo “lógicos” estoy garantizando que el Estado provincial no los va a abandonar a su suerte, 

sino que, por el contrario, va a sostener las mejores condiciones -para la expansión económica de las 

empresas que se radiquen- con políticas claras, beneficios impositivos y la infraestructura de servicios 

adecuada.  

Hay elementos a tener en cuenta. Creo que están dadas todas las condiciones para que se instale en 

nuestra Provincia una fábrica de aceite, aprovechando la gran calidad de las oleaginosas chaqueñas. 

Este gesto de creer en el Chaco es un magnífico espejo donde debieran mirarse muchos empresarios 

chaqueños que, contando muchas veces con los recursos financieros, no asumen el desafío. 

En este mes de marzo vamos a dejar inaugurada una planta extractora y fraccionadora de miel en 

General San Martín y a licitar otra planta extractora y fraccionadora de miel, de iguales características, 

en Villa Ángela. La necesidad está planteada por la intensa actividad apícola. 

En 1996, el Chaco producía 300 toneladas de miel, provenientes de 13.000 colmenas; en el 2003, las 

50.000 colmenas existentes van a producir 1.300 toneladas. 



 

 

El sector apícola, mediante el programa provincial, ha crecido en más de un 225 por ciento y la 

Provincia se encamina a ser una de las mayores productoras de miel orgánica de primera clase, del 

país.  

También hemos logrado el mecanismo de financiamiento genuino para instalar una procesadora 

industrial de harina de mandioca en el Departamento Bermejo, con una inversión cercana a los dos 

millones de pesos, y a fines de marzo y principios de abril estaremos llamando a licitación pública para 

la producción industrial de la harina de mandioca, que va a estar instalada entre La Leonesa y Las 

Palmas.  

En pocos días más, el domingo 9 de marzo, con la presencia del presidente de Trento -Italia-, 

inauguraremos el frigorífico para ganado caprino de Pampa del Infierno.  

Además, este año buscaremos consolidar una estructura de fondos de unos 900.000 pesos para asistir 

financieramente a más de 60 micro y pequeños emprendimientos; bajo condiciones lógicas para la 

dimensión de este micro-empresa. Todos sabemos que aquí esas unidades generan puestos de empleo 

genuinos y que casi cualquier micro emprendimiento está hoy imposibilitado de acceder a un 

préstamo bancario; por eso tiene que intervenir el Estado, apuntalando estas iniciativas reactivadoras.  

Con estos símbolos, con estos hecho concretos, nuestro gobierno pretende mostrar a los chaqueños el 

camino de la industrialización. Pero debe saberse que, a partir de estos ejemplos, de este mojón 

histórico, debe ser el sector privado el motor fundamental del nuevo desarrollo y el Estado debe 

acompañar con políticas fiscales, impositivas y con obras de infraestructura adecuadas.  

Seguiremos aportando fondos y programas para el campo, pues desde allí sobrevendrá la reactivación 

económica de todo el Chaco.  

Señores legisladores: Con orgullo, ratifico ante el pueblo del Chaco el gran acierto de mi gobierno de 

haber aportado 220 millones de dólares con asistencia directa al campo, durante los últimos años de 

inundaciones, sequías y precios no compensatorios para la producción primaria. Después de tantos 

esfuerzos desde el Gobierno para sostener el aparato productivo chaqueño, aún en momentos 

tremendamente difíciles, la realidad nos dio la razón.  

Jamás traicionamos la convicción de apuntalar al campo, de invertir en él con créditos, caminos, 

energía eléctrica, viviendas rurales, obras hídricas y con mucho esfuerzo, cuando aparentemente no se 

justificaba, en la convicción de que cuando las condiciones de los precios mejorasen, rápidamente el 

aparato productivo nos iba a dar respuestas satisfactorias a toda la economía.  

La cara que hoy muestra el campo no es fruto de la casualidad. Hoy empezamos a ver este gran empuje 

gracias a que jamás abandonamos a los productores.  

Según las previsiones, la campaña agrícola 2002-2003 nos permitirá superar 1.300.000 hectáreas 

sembradas entre girasol, soja, algodón, maíz y otros cultivos, mientras también se recuperan las 

explotaciones ganaderas y forestales.  

Algunos decían que nuestra asistencia permanente al campo obedecía sólo a caprichos o demagogias; 

pero la verdad está a la vista: hoy, el campo se recupera y devuelve vida a toda la economía provincial. 

La industrialización deber ser el “broche de oro” de esta notoria mejoría.  

En las actuales condiciones, adquieren un valor significativo todas las iniciativas que este Gobierno 

abrió en los últimos años, como alternativas para diversificar la producción y para la búsqueda de 

nuevos horizontes. 



 

 

Este año consolidaremos esas líneas de acción; como por ejemplo el Pro.Ga.No., que tendrá 

funcionando su frigorífico caprino en Pampa del Infierno, obra que hemos concretado junto con la 

Provincia Autónoma de Trento.  

Por otra parte, avanzaremos con el Programa de Desarrollo Rural -Pro.De.R.N.E.A.-, que involucra 

directamente a unos 400 productores hortícolas, apícolas, granjeros, ganaderos y pequeños 

industriales, en emprendimientos que incluyen una empaquetadora de carbón, fábrica de cajones, 

enfriadoras de hoja de verduras, moledoras de maíz, deshidratadora de hortalizas, etcétera.  

El Pro.De.R.N.E.A. producirá una inversión productiva de más de 3 millones de pesos, y tiene 

financiamiento asegurado del Fondo Internacional de Desarrollo Agropecuario -F.I.D.A.-, incluyendo 

400.000 pesos para créditos no reintegrables, de apoyo directo a los pequeños productores 

aborígenes.  

Esto nos permitirá abrir nuevos caminos como los encarados con el Plan “Chaco Frutal”, o el Plan 

“Chaco Arroz” o el Programa de Manejo Sustentable del Monte Nativo; además de profundizar otras 

acciones que nos enorgullecen, como la Operatoria de Viviendas Rurales.  

Por último quiero destacar que se constituirá en la Provincia el Consejo de Promoción, para establecer 

la denominación “Chaco” para identificar productos tales como miel, quesos, carnes caprinas y 

muebles, entre otros. 

La consolidación de la relación entre escuela y comunidad seguirá siendo nuestro objetivo para 

defender y apuntalar la educación pública.  

La educación pública es la clave para construir generaciones que avancen y mejoren su propia calidad 

de vida. Éste ha sido un principio rector de nuestras acciones en estos siete años de gobierno. Por ello, 

en este último tramo, vamos a profundizar las líneas prioritarias de acción en el ámbito educativo. 

Primero, fortaleciendo y mejorando el sistema formador; segundo, impulsando y haciendo cada vez 

más estrecha la relación escuela y comunidad; tercero, garantizando la incorporación, la retención, la 

integración y la promoción de los alumnos; cuarto, avanzando en el proceso de descentralización hacia 

las direcciones regionales.  

Nuestro plan de obras públicas mantendrá un perfil de respaldo a la producción y contención de los 

más desprotegidos.  

En el contexto social y presupuestario ya descripto, nos hemos propuesto avanzar con un plan de 

obras públicas que tendrá un claro perfil, que estará destinado a dar contención social integral a los 

sectores más desprotegidos de nuestra población y a fortalecer el aparato productivo local.  

En función de privilegiar la contención social, construiremos nuevas escuelas en Resistencia, Fontana, 

Presidencia Roque Sáenz Peña, Castelli y San Bernardo, además de 87 nuevas aulas en todo el 

territorio provincial. Y se completarán obras en marcha en Concepción del Bermejo, Puerto Eva Perón, 

Pampa del Infierno y barrios del Área Metropolitana, con casi 4 millones de pesos de inversión.  

Asimismo, realizaremos un programa de construcción y mantenimiento de los hospitales 

“PerrandoCastelán”, en Resistencia, y “4 de Junio”, en Sáenz Peña; más todo lo que resulte prioritario 

en la red sanitaria pública y los edificios donde se cumple tareas comunitarias. 

Para que las familias más pobres puedan sentirse cabalmente incluidas en la sociedad, hemos decidido 

la construcción de 800 módulos habitacionales, con el Programa de Fortalecimiento Comunitario -



 

 

Fo.Co.-, en los barrios más humildes del Gran Resistencia; estamos ofreciendo planes que implican 

consolidación barrial, organización comunitaria, campañas de alfabetización y atención sanitaria.  

También desde nuestro plan de obras públicas avanzaremos en pro del fortalecimiento de las 

actividades productivas locales, para dinamizar las distintas actividades económicas. En este contexto 

haremos importantes inversiones y convocaremos a la actividad privada para que nos acompañe. Un 

claro ejemplo es lo que ya hemos progresado en la recuperación de parte del Complejo Termal de 

Sáenz Peña, que es el eje de los distintos corredores turísticos de la Provincia.  

Avanzaremos con obras e inversiones que mantengan la red vial provincial. Uno de los aspectos 

fundamentales para asegurar condiciones óptimas a nuestros productores es el mantenimiento de la 

red vial provincial, que totaliza 30.000 kilómetros. Este trabajo fue sostenido con gran eficiencia por 

Vialidad Provincial, aún con los inconvenientes presupuestarios que enfrentamos en el corriente año, 

contando con el aporte estratégico de los consorcios camineros.  

Para el 2003, ya están aseguradas obras por más de 30 millones de pesos, mientras estamos 

gestionando en diversos ámbitos nacionales e internacionales, los recursos para otros 

emprendimientos por 37 millones de pesos, manteniendo un criterio de atención integral en todo el 

territorio provincial.  

Entre las obras más importantes que ejecutaremos este año, quiero rescatar que se terminará la 

pavimentación de la ruta provincial 4, entre Quitilipi y Villa Berthet, con una inversión de 4.200.000 

pesos. Esta obra comenzará efectivamente este mes. Se terminará la pavimentación de la ruta 

provincial 9, entre Juan José Castelli y Miraflores, con una inversión final de 5.200.000 pesos.  

Ambas obras, tanto la de Quitilipi - Villa Berthet, como así también la de Castelli-Miraflores, para 

concluirlas, las haremos con fondos genuinos, ya que los créditos que oportunamente se habían 

conseguido, por las razones obvias que atravesó la economía argentina, quedaron sin efecto.  

Se ejecutarán las obras básicas de adecuación hidráulica y enripiado de la ruta provincial 6, entre el 

acceso a la cantera Las Piedritas y el límite con Santiago del Estero, con una inversión de 1.700.000 

pesos. Se gestionará ante organismos nacionales el urgente inicio de la repavimentación de la ruta 

provincial 5, entre Hermoso Campo y Venados Grandes, con una inversión, para el 2003, de 

13.130.000 pesos, sobre un total de 26.260.000 pesos; obras que ya fueran licitadas y adjudicadas.  

Se continuará con la explotación de la cantera Las Piedritas y la provisión de material para enripiado 

destinado a mejorar los caminos de la Provincia. Daremos impulso a las obras necesarias para 

conformar una red de aeródromos de tierra en distintas localidades del interior, principalmente en el 

domo agrícola del oeste chaqueño y en la zona de El Impenetrable, con una inversión prevista de 

300.000 pesos.  

Se licitarán y ejecutarán las obras básicas, adecuación hidráulica y enripiado de la ruta provincial 15, 

entre Venados Grandes y Chorotis, con una asignación presupuestaria de 2.080.000 pesos para el 

2003, sobre un total de 4.160.000 pesos. 

Seguiremos reclamando ante Vialidad Nacional el cumplimiento de lo acordado y firmado con el 

Gobierno del Chaco: la pavimentación del tramo General Pinedo-Villa Ángela de la ruta 89 -están 

terminadas las obras básicas con una inversión de 7 millones de pesos, cuyo costo lo pagó totalmente 

el Gobierno de la Provincia del Chaco, monto que debía ser reintegrado por Vialidad Nacional en su 

tiempo, y todavía no lo hizo; no obstante, le hemos propuesto que esa inversión en vez de devolverla, 

por ahora, a la Provincia, la vuelque a la pavimentación prevista para concluir la obra.  



 

 

También reclamamos, porque tenemos acordado y firmado, las obras básicas, adecuación hidráulica y 

enripiada de la ruta provincial 12, entre Charata y Santiago del Estero; y las autovías de las rutas 

nacionales 16 y 11.  

Cuidaremos el manejo del agua y los recursos hídricos como herramientas para la producción y la 

calidad de vida.  

El manejo del agua y los recursos hídricos son herramientas estratégicas para el desarrollo de 

condiciones óptimas para nuestra producción y para mejorar la calidad de vida de nuestra gente. 

Desde esta mirada, hemos establecido claras prioridades en obras que estarán bajo la supervisión de la 

Administración Provincial del Agua -A.P.A.  

En total, están diseñadas obras estructurales por más de 40 millones de pesos, con recursos propios y 

financiamiento nacional e internacional, donde destacamos la terminación de la Línea Paraná de los 

Bajos Submeridionales con fondos provenientes de la Nación.  

En apoyo a la Salud, la Administración Provincial del Agua ejecutará, durante el 2003, obras por más 

de 7 millones de pesos, que incluyen desagües cloacales y redes de agua potable.  

En acciones de apoyo específico a la producción agropecuaria, la A.P.A. ejecutará, con fondos propios y 

aportes nacionales, obras por unos 30.000.000 de pesos, en las cuales hay que contabilizar la Línea 

Paraná de los Bajos Submeridionales, el proyecto productivo de la Línea Tapenagá, más obras de 

limpieza, dragado, canalización y rehabilitación de cursos. En obras de defensa y estaciones de 

bombeo, la inversión alcanzará 2.700.000 pesos.  

Estamos trabajando con prioridad absoluta el inicio, para este 2003, del Acueducto del Norte, que va a 

resolver el problema de la falta de agua al 60 por ciento de la población chaqueña.  

Se.Fe.Cha. -Servicios Ferroviarios del Chaco- sumará nuevos servicios para la gente. Una vez más, 

nuestra empresa ferroviaria Se.Fe.Cha. es motivo de orgullo para todos los chaqueños. Los técnicos de 

esta Provincia y de esta empresa han ganado un importante concurso nacional para el desarrollo de un 

prototipo eléctrico de propulsión propia, que será utilizado inicialmente en el servicio metropolitano 

que cubre Se.Fe.Cha., entre Cacuí y Barranqueras. De nuevo, la calidad de nuestros técnicos y trenes 

estará al servicio de la gente.  

Este año también estaremos inaugurando el servicio de Se.Fe.Cha. a Puerto Vilelas, con una nueva 

traza de 1.600 metros.  

Seguiremos administrando las empresas S.A.M.E.E.P. y S.E.Ch.E.E.P. desde el Estado, con eficiencia y 

con el compromiso de servir a la gente.  

En S.E.Ch.E.E.P. vamos a invertir más de 20 millones de pesos en obras de ampliaciones para la red de 

media y baja tensión, alumbrado público y sistemas de electrificación rural, sosteniendo la gestión 

eficiente que hemos mantenido desde el 10 de diciembre de 1995. En S.A.M.E.E.P. tenemos previsto 

invertir más de 3 millones de pesos en obras de mantenimiento y ampliación, consideradas 

prioritarias para el Área Metropolitana y distintas localidades del interior.  

Además, se habilitará un nuevo local en Resistencia con una superficie total de 14.800 metros 

cuadrados y una superficie cubierta de 8.240 metros cuadrados, para reacondicionar y mejorar el 

trabajo de áreas clave como Redes Cloacales y de Agua, Obras y Mantenimiento; lo cual redundará en 

un mejor servicio a la comunidad.  



 

 

Ésta es una inversión que hizo el año pasado S.A.M.E.E.P. sobre la avenida 9 de Julio y es una obra que 

en los próximos días la vamos a dejar inaugurada para cumplir mejores servicios. 

En definitiva, este 2003 vamos a continuar por la senda de administrar las empresas de agua y luz 

desde el Estado con un estricto sentido de eficiencia y entrega del mejor servicio, pensando y actuando 

desde las prioridades de la gente. Nada de esto sería posible si nuestras empresas de agua y luz 

midieran a sus clientes solamente desde el ángulo de la rentabilidad empresaria.  

Deuda pública: Ya logramos un importante desahogo y ahora buscaremos consolidar la deuda que la 

Nación tiene con el Chaco.  

Señores legisladores: Quiero destacar que la inclusión de la Provincia en la operatoria de Conversión 

de la Deuda Pública permitirá que la deuda se pueda pagar en 16 años, con un período de gracia de 3 

años para el pago del capital. Será totalmente en pesos y devengará una tasa nominal anual del 2 por 

ciento. Esto significa un importante desahogo financiero para el 2003 y 2004, que se plasmará 

directamente en la disminución de la afectación de la Coparticipación por este concepto.  

Asimismo, vamos a gestionar, con insistencia y ante todas las instancias que fueren necesarias, el 

cobro de los pasivos que la Nación tiene con nuestra Provincia.  

Otra de las tareas que consideramos fundamentales es un monitoreo permanente respecto del ingreso 

de los fondos que están comprometidos por la Nación y que están incluidos en el Pacto Fiscal que 

hemos firmado para avanzar en el reordenamiento de las cuentas públicas. Asignamos primordial 

importancia al ingreso en tiempo y forma de esos recursos porque al darle previsibilidad a las cuentas 

públicas iremos consolidando la paz social y abriendo espacios para que los chaqueños encuentren 

condiciones propicias para sus inversiones y emprendimientos. 

Con algunas reformas e intensos operativos vamos a mejorar sensiblemente la recaudación en la 

Dirección General de Rentas.  

De acuerdo con los cálculos, y sobre la base del promedio de la recaudación de los últimos siete meses, 

para el 2003 ingresarían a través de la Dirección General de Rentas unos 120 millones de pesos, cifra 

que, en función de la intensificación de los operativos y de las reformas impositivas que 

concretaremos, podría ser mayor.  

Algunas de las reformas que se instrumentarán son: El gravamen a los sellos para operaciones 

financieras, manteniendo las exenciones para la construcción, el campo y la industria; la designación 

de bancos como agentes de recaudación de ingresos brutos, como herramienta para prevenir la 

evasión; la descentralización y regionalización administrativa de la Dirección General de Rentas, 

trabajando mancomunadamente con los municipios y el fortalecimiento de los puestos limítrofes y 

receptorías del interior.  

La Seguridad es una cuestión prioritaria que atenderemos con el compromiso de todos. 

Históricamente, las demandas comunes de la gente eran Salud, Educación y Trabajo. Hoy se han 

sumado, como una demanda civil insatisfecha, la Justicia y la Seguridad.  

Conscientes de que la Seguridad es hoy un reclamo unánime de la sociedad, por los trastornos de toda 

índole que genera, no podemos decir que nos sentimos plenamente satisfechos en esta materia; si bien 

es cierto que hay que reconocer importantísimos avances.  



 

 

Hicimos una fuerte inversión en elementos para la Seguridad, para cubrir las necesidades mínimas de 

nuestra Policía con vehículos patrulleros, ambulancias, armas, uniformes, equipamiento informático y 

de laboratorio, para que puedan cumplir sus obligaciones como servidores públicos.  

Comenzamos, además, una serie de reformas que van desde la incorporación gradual de personal, la 

modernización de las comunicaciones hasta una fuerte inversión en capacitación de los recursos 

humanos, para poder resguardar el orden, la paz preventiva y garantizar la seguridad individual y 

colectiva de la gente y sus bienes, con presencia de personal en las calles las 24 horas.  

En concreto, ya se están capacitando 250 nuevos agentes de Policía, y tal como lo habíamos 

comprometido, entre el mes en curso y abril, se harán efectivas las promociones del personal policial 

que se encuentre en condiciones de ascender.  

Trabajamos, Gobierno y Policía, para que la imagen y la conducta policial sean la de verdaderos 

servidores públicos, confiables para la comunidad, en el marco de la interpretación de los Derechos 

Humanos.  

Con el Proyecto de Regionalización buscaremos fortalecer los municipios. Vamos a buscar el 

fortalecimiento de los municipios a partir del Proyecto de Regionalización y Desarrollo Local, 

encontrando criterios comunes en cuanto a presupuestos y utilización de recursos.  

Además, nos abocaremos de lleno a propiciar la reinserción en el mercado formal de trabajo de las más 

de 100.000 personas que reciben, en nuestra Provincia, los subsidios como “Jefes de Hogar”; 

apuntando, fundamentalmente, a las actividades productivas y de autoconsumo.  

Habilitaremos, para la gente, el “Gobierno Digital”, con tecnología de punta, desde E.Com. Gracias a una 

gestión seria, eficiente y responsable ECom Chaco se ha consolidado y avanzado decididamente en la 

actualización de sus sistemas. Por eso, estamos en condiciones de poner en marcha, durante el 2003, el 

“Gobierno Digital”, como herramienta de verdadera y profunda transformación del Estado.  

El sistema denominado “Gobierno Digital” nos permitirá el uso de tecnologías de información y 

comunicaciones para mejorar todos los servicios que el Estado ofrece a la gente, mejorando la eficacia 

y la eficiencia de la gestión pública e incrementando sustancialmente la transparencia de las acciones 

oficiales, ya que la información al alcance de la mano de cualquier ciudadano es un gran incentivo para 

una profunda participación comunitaria.  

Vamos a apuntalar las empresas chaqueñas para su inserción internacional. Profundizaremos el 

trabajo que venimos realizando para el posicionamiento internacional de nuestra Provincia, con el 

asesoramiento integral en las operatorias de comercio exterior y la inserción de productos 

provinciales en los mercados internacionales.  

Vamos a afirmar el proceso exportador y la internacionalización de empresarios chaqueños con las 

mejores herramientas para lograrlo: una actualizada base de datos para el acceso a los mercados, 

asistencia técnica, promoción comercial y capacitación.  

Además, estableceremos un directorio de la oferta exportable del Chaco, donde intervendrán los 

municipios, las cámaras empresarias, cooperativas y asociaciones productivas.  

Nuestro propósito de ubicarnos como Provincia protagonista en el MERCOSUR. será ratificado con la 

organización de un nuevo encuentro de gobernadores de C.Re.C.E.N.E.A.-Litoral–Co.De.Sul.; además de 

la participación en otros espacios de cooperación internacional como Z.I.C.O.Sur. y el Gran Chaco 

Americano.  



 

 

Seguiremos abriendo caminos para que el Chaco sea un sinónimo de turismo ecológico. Vamos a 

profundizar la tarea desarrollada hasta el momento, y que ya está dando sus primeros frutos, para que 

nuestra Provincia se instale definitivamente como un sinónimo de turismo ecológico en el corazón del 

MERCOSUR.  

Mantendremos la atención y las inversiones en los puntos clave de atracción turística del Chaco: Isla 

del Cerrito, Termas de Presidencia Roque Sáenz Peña, Villa Río Bermejito y el Paranacito.  

Asimismo, seguiremos apuntalando la idea del “Julio Cultural”, “Tocar la Vida” y el Complejo Cultural 

“Guido Miranda”, con los cuales Resistencia ha logrado comprobar cuántos recursos y cuánto 

movimiento aporta la actividad turística cuando se logran generar propuestas serias e integrales.  

Señores legisladores: Hace exactamente un año decía, en este mismo recinto, ante ustedes, que 

estábamos ante el mayor desafío en nuestra historia, ante la encrucijada definitiva de nuestro país, 

para encontrar un rumbo distinto al caos que había ganado el sentimiento de nuestra Patria.  

Parado en la realidad de este 2003, vuelvo a convocarlos, como representantes del pueblo del Chaco, a 

reflejar la intención de nuestra gente de crecer sin revanchas. Si realmente todos buscamos de manera 

coincidente dignificar la vida de nuestra gente, es hora de que demostremos con acciones concretas 

que estamos trabajando para ello, porque la retórica hueca, la indiferencia de muchos y la probada 

capacidad de destrucción de algunos, siguen generando un lastre contra los grandes anhelos de 

nuestra gente. ¡Pero no se va a quebrar la voluntad de construir un tiempo de prosperidad en la 

Provincia, en la cual convivimos los chaqueños!  

Con la mano en el corazón, debo agradecer el gran ejemplo que han dado durante el último año –y en 

lo que va del presente– el pueblo argentino y mi pueblo del Chaco.  

Las demandas de la gente son la luz de alerta que, lamentablemente, muchos aún no quieren ver. 

Porque la sociedad argentina nos viene marcando que no vive pegada al pasado con nostalgia y que 

está dispuesta a usar la memoria como herramienta para construir el futuro, sabiendo claramente qué 

aportó y qué dejó de hacer cada uno de nosotros.  

En este ejercicio la gente nos está anunciando, de cara a un año de definiciones para el país, que 

quienes pretendemos asumirnos como líderes, como dirigentes de este pueblo, solamente seremos 

aceptados como tales si demostramos en los hechos el apego a los compromisos asumidos, honrando 

la palabra empeñada y la representatividad que nos han dado los votos, con claras muestras de 

capacidad, trabajo, compromiso y transparencia.  

Por todo ello, me comprometo a seguir bregando para construir un Estado fuerte y comprometído en 

sus funciones esenciales e indelegables, para desterrar el escepticismo, para vencer el miedo y 

enfrentar con coraje a los que vengan a difundir la incertidumbre o la desesperanza entre nuestra 

gente.  

Sé que pasaron los años y ahora hay otras demandas y otros requerimientos, pero la lucha contra el 

escepticismo, contra el “no se puede”, sigue siendo la misma; basta recordar cómo se pudieron 

terminar, en poco tiempo y muchas veces con recursos genuinos, obras emblemáticas que estuvieron 

abandonadas o inconclusas durante décadas.  

Recuerdo la Escuela “Simón de Iriondo”, tras 50 años de espera; la vieja y querida “Profesional de 

Mujeres” tuvo su edificio propio.  



 

 

Las escuelas de Comercio 7, 8 y 9 estaban pendientes desde 1951; una de las mayores deudas con las 

generaciones de estudiantes de Comercio.  

La Escuela “Yebrail Matta”, escuela símbolo que pasó de la precariedad a establecimiento modelo, tras 

20 años de espera.  

La Escuela Secundaria N° 78, 28 años inconclusa; la E.E.G.B. 1001, 35 años funcionando sin local 

propio, ambas en Villa Ángela. 

La Escuela Normal Nº 12, de Las Breñas, una obra que venía reclamada desde 1956.  

La Escuela Secundaria N° 16, de Las Palmas, tras más de diez años como obra inconclusa, la 

terminamos.  

Complejo Educativo “Villa Don Enrique”, luego de 17 años de abandono, lo terminamos.  

El Hogar “Madre Teresa de Calcuta”, luego de 10 ser años de ser un edificio inconcluso se convirtió en 

un hogar de tránsito para pacientes, de escasos recursos del interior, de los hospitales “Perrando” y 

Pediátrico.  

El Aeropuerto de Presidencia Roque Sáenz Peña: en sólo 13 meses concluimos la obra más prometida 

de los últimos cincuenta años.  

Se hicieron las mensuras y se entregaron los títulos de 150.000 hectáreas destinadas a las familias 

aborígenes del Interfluvio Teuco–Bermejito; una reivindicación histórica pendiente por 75 años.  

Muchos sueños se cristalizaron en estas obras que, con voluntad política y esfuerzo, se hicieron 

posibles.  

Los problemas del Chaco son para las personas de temple. Las crisis son una oportunidad de cambio y 

de crecimiento, y no solamente un problema; señalan el momento para crear, para imaginar soluciones 

y tomar decisiones, por duras que sean, adoptándolas por el bien común.  

¡Quiero asegurarles que a este gobernador no le tembló el pulso para asumir las decisiones que tuvo 

que asumir para preservar la cadena de pagos, los servicios de Salud, el control del gasto público y la 

paz social en la provincia!  

Nadie me eligió para administrar la crisis, sino para honrar la fe y la aspiración de cambio de quienes 

creyeron que es posible vivir mejor, no con la prebenda, la injusticia y el reparto, sino con la dignidad 

del trabajo y el derecho a una mejor calidad de vida y de igualdad de oportunidades. Ése fue mi 

compromiso ante los que me votaron y ante quienes no lo hicieron. 

 A todos, a todos, les ratifico mi responsabilidad incondicional para sostener la validez y seriedad de 

las líneas estratégicas con las que mi gobierno avanzará en este 2003, teniendo en cuenta las reales 

necesidades de nuestra gente y las posibilidades de respuesta y de cumplimiento del Estado. Para 

hacerlo posible, convoco a los hombres y mujeres de mi Provincia: que estén convencidos que, con 

esfuerzo, con decencia y con fe, podremos continuar de pie hacia nuestro destino.  

¡Que Dios nos ilumine y nos dé, a todos, la fuerza necesaria para cumplir nuestros sueños! 

 Finalmente, después de informar sobre lo que haremos en este último año de mi segundo mandato -

desde luego que no todo lo que hicimos lo hicimos bien; puedo mostrar logros, como también 

equivocaciones, pero tengo la tranquilidad de conciencia de que siempre hicimos todo con la mejor 

buena fe, pensando que era el camino acertado; hemos cometidos errores; pero no nos tembló el pulso 



 

 

para retroceder cuando la oposición, o los propios amigos, nos mostraron que no era el camino 

correcto- nuevamente, en esta casa de la democracia, el Parlamento chaqueño, quiero convocar a todo 

el pueblo de la Provincia, por encima de las parcialidades políticas lógicas que existen, por encima de 

las diferentes miradas que tenemos a veces sobre un mismo hecho, y que no deben ser preocupantes 

en la medida de que sean razonables, ya que, en definitiva, la democracia se sustenta, 

fundamentalmente, sobre el disenso; el disenso de buena fe, el disenso razonable.  

En este sentido, convoco a todos, sin excepciones, para que entre todos -más allá de ser éste un año 

eminentemente electoral, donde unos y otros trabajaremos para ganar las elecciones- no perdamos de 

vista dos cosas esenciales. 

Primero, que somos simplemente adversarios políticos y no enemigos. Esto lo tenemos que adoptar 

como cultura propia, los chaqueños. 

Segundo, que el trabajo electoral no termine agotando todas las energías de nosotros, los políticos, y 

nos olvidemos que, a la vuelta de la esquina, están nuestros hermanos sin trabajo, con hambre o, en 

todo caso, cobrando 150 Le.C.O.P., con un Plan de “Jefes de Hogar Desocupados”; que no perdamos el 

sentido de solidaridad y de ética, de trabajar para saber, finalmente, que la política es la actividad 

cultural más importante en la vida de los hombres para dignificar los pueblos. Si hacemos esto, los 

unos y los otros, finalmente el pueblo aplaudirá nuestro trabajo, nuestras decisiones y nuestra cultura, 

la que hemos adoptado, porque no perdemos el rumbo; y el rumbo no lo es nuestros propios partidos, 

no lo es nuestro propio interés, por más legítimo que sea; el único rumbo que tenemos que respetar es 

el de la gente.  

La gente nos elige y nos vota pensando, soñando y aspirando a que les resolvamos los problemas, y no 

podemos agotar nuestros esfuerzos solamente debatiendo nuestras internas o las diferencias entre los 

partidos políticos, pero una gran parte de los esfuerzos y de la energía debemos jurarnos todos 

reservarlas para nuestro pueblo, por nuestros hijos, por nosotros y por nuestra Historia.  

Señor presidente y señores legisladores: Dejo hoy, primero de marzo de 2003, formalmente 

inaugurado el presente período de sesiones ordinarias de esta Cámara de Diputados. Muchas gracias. 

(Aplausos).  

SR. PRESIDENTE (Urlich).- Habiendo escuchado el mensaje del señor gobernador dando apertura al 

trigésimo quinto período de sesiones ordinarias, y no habiendo más asuntos que tratar, se levanta la 

sesión.   

-Es la hora 11 y 57. 


